

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Elche, un mes. 0'25 pesetas  
Fuera, trimestre. 1

Número suelto 5 céntimos.

## LA LIBERTAD

SEMENARIO INDEPENDIENTE

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Bajada del Puente, n.º

Anuncios á precios convencionales

## AÑO NUEVO

Con la entrada del presente año nuevo, sentimos una verdadera complacencia en dirigir desde estas columnas un sincero y cordial saludo á todos nuestros suscriptores y lectores, incluso á aquellos que sienten interés y simpatía por esta hoja periodística, tanto de la localidad como de fuera, deseándoles toda clase de venturas y felicidades.

Dichosa y afortunadamente para la humanidad que ama y siente, nos es muy grato poder decir que hemos entrado jubilosamente en el nuevo año, descargados de esa horrible pesadilla y experimentando sensaciones agradables por la terminación de esa monstruosa guerra provocada por la soberbia y la ambición sin límites prusiana, que ha llenado á la Europa entera de dolor, de lágrimas, ceniza y sangre.

Renazca al fin la tranquilidad en los corazones, y ya libres los pueblos del horrible azote de la guerra, encuentren las gentes su dicha en el cumplimiento de las justas leyes y en el amor al necesario trabajo.

Intérpretes y voceros de la opinión pública, nosotros, redoblabamos también nuestros esfuerzos en el presente año nuevo, para seguir con más brío cumpliendo el deber de educar ó instruir al pueblo en el conocimiento de la vida ciudadana, que con gusto y empeño de honor nos hemos impuesto.

Ahora, cumpliendo un deber de lealtad y compañerismo, lamentamos profundamente la reciente desaparición del mundo de los vivos para siempre, del incansable batallador periodista y decano de la prensa ilicita, D. José Pérez Sánchez.

LA REDACCION.

## El caciquismo de "Nueva Illice"

«Nueva Illice», queriendo atenuar su fracaso y velar el ridículo en que ha quedado al lanzar á la publicidad su famosa «Acta», nos presenta al Sr. Sansano como persona aghena á nuestro artículo «Un acta clandestina», por el que tantas felicitaciones hemos recibido, ya que con nuestra intervención ha quedado el buen nombre de Elche á la altura que le correspondía por su caballeridad y altruismo. Al periódico de la *kultura* le ha sucedido en este asunto, lo que á los niños precoces en la fiesta de Reyes: que á pesar de saber que los juguetes los ponen los padres, á ellos les conviene y transigen por pedirselos á los Reyes con el fin de que la comedia siga adelante y les compren juguetes. Esto le ha ocurrido á «Nueva Illice», colarse, como vulgarmente se dice, y recabar el apoyo del Sr. Sansano respetuoso para nosotros también á tal extremo, que de haber sabido que el señor Sansano no participaba de nuestra opinión, por consideración á él, exclusivamente á él, no hubiésemos publicado nuestro celebrado artículo «Un acta clandestina»: pero dada ya su publicidad, y salvada la no participación en el mismo de nuestro compañero y correligionario D. Vicente Sansano, nos vemos en la necesidad de repetir una vez más, para que «Nueva Illice» se dé cuenta de su malévolas intervención, que el cacicato del periódico de la *kultura* ha puesto en entredicho, con su intervención, la

independencia y seriedad de las sociedades representadas en la famosa acta.

Que aquello fué una patochada, nos lo prueba en primer término en que se ha apelado al amaño para quitarle importancia á nuestro artículo; en segundo lugar, que ningún semanario ilicita se ha prestado á publicar esa majadería de acta por creerla perjudicial al buen nombre de Elche y al sentido común: y en último término, porque muchos de los señores firmantes han declarado que lo hicieron por compromiso y nos han felicitado por nuestro acierto al tornar por la dignidad ultrajada. Claro está, que con estas conclusiones no puede transigir «Nueva Illice» por sus aires de superioridad en todos cuantos asuntos trata; pero así es, quiéralo ó nó, lamentando por nuestra parte que sus yerros los pague siempre la sociedad «Blanco y Negro», digna de mejor tutela.

El caciquismo de «Nueva Illice» ha traído este disgusto atropellando colectivamente á su protectora sociedad «Blanco y Negro»; pero es que ese caciquismo también atropella individualmente á muchos socios de la benemérita sociedad, por el solo motivo de no formar en la *piña de los escogidos*; y esto se realiza en el orden literario, en el político, en el personal y económico... que es lo peor.

Para esta *piña de escogidos*, ningún trabajo literario tiene mérito ni cabida en «Nueva Illice» si su autor no goza de buena posición social ó política. En el orden político no digamos: el periódico es esencialmente conservador, aunque estos sean los políticos proscritos por el pueblo por su detestable administración y fechorías políticas, llegando esa *piña de escogidos* á obligar á muchos dependientes de «Blanco y Negro», á que votaran con los conservadores, á pesar de constarles que esos individuos sentían repulsión por estos políticos. En lo personal, bien demostrado está que solo se dá por bueno lo que realice esa *piña*; de ahí el motivo ocasional de la famosa acta, por no haber repartido ellos el dinero y gozar, con tal motivo, de la vanidad del turista que nos pintan los hermanos Quintero en su obra «Las de Caín». Pues y en lo económico? Aquí sí que se nota el cacicato de la *piña de los escogidos*. En «Blanco y Negro» no se respeta á los socios industriales, cuando de algún trabajo se trata, si no ferma en los de la *piña*; así se dá



EL SEÑOR

## Don José Pérez Sánchez

FALLECIÓ EL DÍA 30 DE DICIEMBRE DE 1918

A los 74 años de edad

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P:

Sus desconsolados hijos Carmen, Francisco y María; nietos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes,

RUEGAN se sirvan encomendar su alma á Dios y tenerle presente en sus oraciones, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

el caso, de que el Director de «Nueva Illice», piñón salido del mismo corazón de la *piña*, se encargue de todos los trabajos de «Blanco y Negro» con perjuicio de otros industriales tan amantes como él de la sociedad.

Por hoy, dejamos esbozado el caciquismo de «Nueva Illice» en «Blanco y Negro» que tantos perjuicios reporta á los intereses de la sociedad, y que por su malotusa produce entre los socios. Demostrado queda, que ese caciquismo ha hecho que «Blanco y Negro» juegue un mal papel en el reparto de socorros, conducta censurada por todos los periódicos y el pueblo en general. Ya iremos, en números sucesivos, señalando la conducta pernicioso de «Nueva Illice», que como el Sr. Sánchez Bernad se presta á papeles quijotescos después de haberse engullido 400 pesetas hermosas. Que cada cual cargue con lo suyo.

A MIS CAMARADAS CAMPESINOS  
ASOCIADOS A LA AGRÍCOLA

Estimados compañeros: Con motivo de haber cesado, al finalizar el año próximo pasado, en el desempeño del cargo de Presidente de la Junta Directiva de la dignísima y muy querida sociedad La Agrícola Illicitana, toleradme cumpla con vosotros lo que yo estimo un deber de cortesía y de compañerismo, dando á todos mis consocios las más expresivas gracias por vuestro comportamiento honroso, y por la atención que me dispensasteis en memoria del día para mí, honrándome con el cargo que dejo mencionado.

Por espacio de cinco años he ejercido el cargo que me confiasteis, y si en ese período de tiempo mis gestiones ó iniciativas no han sido todo lo acertadas y beneficiosas que yo deseara para la buena marcha y engrandecimiento de nuestra amada sociedad, culpa habrá sido de mi notoria escasez de conocimientos, pero no en manera alguna de mi buena voluntad y constante afán de dirigirla siempre por el camino del honor y de la mayor prosperidad.

Tomándome el atrevimiento de hacer una pequeña historia de La Agrícola, me es muy grato recordar en estos momentos que

en el año 1912 unos cuantos campesinos de férrea voluntad, viendo que todo en la vida se halla sujeto á la inexorable ley de la evolución y del progreso por el continuo cambiar de las cosas y de los tiempos, nos decidimos animosamente, poseídos de un entusiasmo grande, á constituir nuestra Agrícola que es hoy para los campesinos un arma de gran fuerza y de reconocida é indiscutible valía.

En los primeros tiempos de su fundación hubo inconvenientes y dificultades que se oponían, desde luego, á su desarrollo y crecimiento, pero nosotros no desmayamos ni un solo momento por eso, y con la fé del creyente y con la tenacidad de hombres perseverantes en nuestra sagrada unión, que estamos acostumbrados además á luchar diariamente contra los obstáculos que nos presentan los tiempos y los hombres, hemos logrado triunfar moral y materialmente.

Gracias, pues, á nuestra admirable unión, nuestra sociedad está hoy consolidada y compuesta de 1300 campesinos dignos y conscientes en su mayoría, que á la vez que ejercitamos un derecho constitucional y natural, nos vamos dando clara cuenta de las ventajas que nos proporciona la asociación, y por esta razón cumpliremos fielmente el deber de defender nuestro derecho á todas horas con tesón y con honor.

Por nuestra fuerza, camaradas, por la justicia que lleva encarnada en el alma la unión que defendemos, y por la buena y fuerte unión que reina entre el elemento campesino, pesamos ya mucho en el ánimo de las gentes y consecuente á todo esto se nos respeta, se nos atiende y considera cual nunca se hizo. Y buena prueba tenemos de esto que decimos que durante el año que acaba de finalizar hemos conseguido de nuestra situación política actual mejoras importantes que favorecen nuestra situación económica y social altamente y podemos también congratularnos de estar representados por tres concejales en la casa consistorial.

De suerte es, compañeros, que debemos persuadirnos cada día más de los resultados beneficiosos que obtenemos de la unión y de la asociación. Por ella nos dignificamos, y por ella nos colocamos en condiciones más convenientes para poder realizar con más facilidad los fines inherentes á nuestra personalidad.

Volved la vista hacia atrás, estudiad, camaradas, siquiera sea superficialmente las pasadas épocas porque ha atravesado esta pobre humanidad, y veréis en todas ellas qué cuadros de horriboras miserias, de iniquidades y de inauditos crímenes que se cometían á causa de su ignorancia y de la falta de noción de compañerismo en que lastimosamente vivían aquellas gentes.

Para desdicha suya, nuestros desgraciados compañeros campesinos de los pasados tiempos, no tuvieron la suerte de poder gozar del sabroso fruto espiritual que produce el árbol nacido en el campo de la libertad y del progreso actual, que nosotros más afortunados podemos gozar por medio de la bienhechora unión y de la asociación. De ahí se desprende, que la existencia de aquellas generaciones, que solo se movían á impulsos de la ignorancia, de la superstición y del loco fanatismo, habría de estar fatalmente preñada de peligros. ¡Pobres campesinos de aquellos tiempos! Errantes y solitarios, huyendo del trato de sus semejantes, insensiblemente indiferentes á

todo sentimiento de dignidad y de cultura, buscaban la satisfacción de sus bárbaros deseos y placeres en el robo y en la guerra fratricida entre ellos.

Si reflexionamos algo acerca de esto, ¡qué diferencia tan enorme encontramos entre aquellos campesinos sumidos en la abyección y en la barbarie y nosotros los de ahora que nos buscamos para unirnos y asociarnos, firmemente convencidos de que en la unión y en la asociación, están nuestra dignidad, nuestra fuerza moral y material y está lo más esencial de la vida: el amor de que tan necesitada está todavía esta torpe y egoísta humanidad.

Mas no hay la menor duda de que cuando nosotros los campesinos vivíamos desunidos y éramos indiferentes al espíritu de asociación, estábamos en condiciones muy inferiores á las en que hoy nos encontramos y éramos más susceptibles de que los directores de la cosa pública nos tratasen con más dureza y con más injusticia.

Luego estar unidos y asociados es bueno y conveniente. ¡Viva, pues, compañeros campesinos, nuestra sociedad y nuestra unión!

Ahora bien, á fuer de hombres imparciales y agradecidos siempre al bien que se nos hace, confesamos con gusto que estamos muy reconocidos á la situación imperante en esta localidad por la conducta noble y digna que emplea con nosotros los campesinos y con nuestra sociedad.

Y termino esta pobre y humilde impresión mía, manifestando con palabras nacidas de mi corazón, que esta interior satisfacción que sentimos los socios de la Agrícola por nuestro mejoramiento en nuestra vida social, es de toda justicia reconocer que es debido única y exclusivamente á nuestro querido y entrañable amigo D. Vicente Sansano Fenoll. El y solo él ha sido siempre nuestro maestro y nuestro guía en todo. Sin él, sin su sano consejo y sin su valiosa y desinteresada ayuda, es seguro que estaríamos á estas horas, quizás, todavía, viviendo la vida vilipendiosa que vivieron nuestros mayores.

¡Llor á D. Vicente Sansano, que en dichoso día nos sacó del error y de las tinieblas, para traernos al campo fecundo del progreso, del mejoramiento espiritual y de la luz!

Vuestro antiguo Presidente

J. ANTON.

## Clínica del Dr. Buades

Tratamiento de las Enfermedades de los Ojos  
PÁRPADOS Y VIAS LAGRIMALES

CURACIÓN RÁPIDA DE LA GRANULACIÓN  
POR TRATAMIENTO ESPECIAL

Procedimiento radical de curación para la desviación de las pestañas sin necesidad de operación

Consulta especial para el único Depilatorio verdad  
por medio de la Electricidad y sin dolor

Calle de Bilbao, n.º 4, ALICANTE  
(Al lado de la Isla Marítima)

## Don José Pérez Sánchez

En la madrugada del lunes 30 del pasado mes, pasó á mejor vida el decano de los periodistas de la localidad D. José Pérez Sánchez.

De todos los illicitanos es bien conocida la vida del infortunado Sr. Pérez, quien tenia demostrado en muchas ocasiones sus aventajadas condiciones como periodista y orador.

Fué fundador de «El Bou», cuya publicación alcanzó en Elche gran preponderancia.

Escribió en todos cuantos periódicos lo-

## BANCO DE CARTAGENA

CAPITAL: PESETAS 10.000.000

RESERVA: PESETAS 1.600.000

CASA CENTRAL MADRID

### SUCURSALES

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cadiz, Alcoy, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Cieza, Mazarrón, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Totana.

Realiza toda clase de operaciones bancarias.

### SUCURSAL DE ELCHE

Horas de Caja de 9 á 13.

cales se han publicado en Elche, habiendo sido leídos con interés todos sus artículos.

Muy de veras sentimos que la falta de espacio no nos permita extendernos haciendo públicos los datos biográficos todos, del que en vida fué nuestro apreciable y venerable maestro y muy querido amigo.

Reciba su desconsolada familia nuestro pésame más sentido.

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. Veinte céntimos paquete en todas las farmacias y droguerías.

## Don Julián Martínez Reus

A ocuparse de asuntos de indole particular, se encuentra por estas tierras, nuestro distinguido y querido amigo D. Julián Martínez Reus.

El Sr. Martínez Reus es persona de reconocido talento, pues en la actualidad es Secretario del Círculo de Unión Mercantil Industrial de Madrid.

Recientemente hemos leído en la Gaceta el nombramiento de tan joven y querido amigo, hecho por el Sr. García Prieto, para Vocal de la Comisión protectora de la producción nacional que preside el señor Sánchez de Toca.

También sabemos, que dentro de pocos días se constituirá en la Corte una importantísima sociedad anónima, continuadora de los negocios de la acreditada casa Hijos de Reus, compuesta por importantes elementos y con un capital de dos millones de pesetas, que se titulará «Editorial Reus», de cuya Dirección y Gerencia se encargará el Sr. Martínez Reus.

En política, figura tan querido amigo en las filas del reformismo, siendo muy querido de su jefe D. Melquiades Alvarez.

Es también muy amigo del Sr. Sansano y de los que figuran á su lado, y aprovechando la circunstancia del viaje, obsequiará el Sr. Martínez Reus á Sansano y algunos amigos, con una paella en su hermosa finca de Torrellano, cuya pifiata tendrá lugar esta misma mañana.

Damos nuestra bienvenida á tan distinguido amigo testimoniándole una vez más nuestro cariño y nuestras simpatías.

## Una excursió de tres dies

Demati y ben satisfet, sense coche ni maleta despresiant la frescoreta, travesi com un cohet varies llomes de Perleta.

A pas llaucher caminant, el vent peganne de cul, anava reflexionant:

¡Tots se vehuen treballant mentres yo fach el gandul!

Un curt moment descansí en casa de Sisco Ibarra, y apenes arribe allí me doná una botifarra, pa, olives, postres y vi.

Me despedí y chano chano travesi en una bolá terra de Pepe Sansano y del tio Tomás Mollá pa anar dret á Torrellano.

Tenia ilusió tremenda de á sérts amics visitar: solti una escabrosa senda y ani á la casa á parar de un Gasparo que té tenda.

Sa muller me obsequiá bé; aunque modesta y sencilla, cumplí en mí de bóna fé.

Que se li cure á sa filla el grá que en la cara té.

De la tenda fon presis ferli al mestre una visita que de allí viu un provis, y me doná una coquita y una copita de anís.

Per si alguno no sap res, el nom dei mestre, en efecte, ans que dirlo tal qual es, sóls diré que te el defecte de no anar com els demás.

De sa casa ixquí confús casi á punt de pédre el tino, pero tes, tes com un tús cuant tropesi en Esquitino en el gaván y el gorgús.

Cuant doná lliació á un chiquet un home mos convia á una copa y un dolset que Esquitino reusá.

¡Qué bón home que sa fet!

Y com el pensament meu sempre en cavilacions ric pensava y día: ¡Redeu! ¿qué li pasa al meu amic que ha begut sempre, y no beu?

El bévia molt primer, y com hui, may la trobat. ¡Maredeu! ¿qué podrá ser?

¿Será que se haurá tornat el Dimóni sabater?

¿Será que ya se repórta porque sa edad va avansant? Y ¿no es una cosa fórt que yo me estiga clavant en cosa que no me impórta?

Prenguérem el camí els dos yo y el amic Esquitino que complasient y gustós, amable, fi y carifíós me acompañá hasta el Casino.

Cuant penetri en el local, que estava poc concurrít, no se portaren tan mal porque vach ser resibit de una manera especial.

Tot lo dels veíns me apanya: la unió y el compañerisme; pero lo que á mí me extraña es que hacha bolchevickisme sent una mala sisaña.

En uno armí discusió asentat en una taula moltísim mes llech que yo

que me causava aprensió cuant prenia la paraula.

Desterreulo per total y no sigau dell amantes, porque eixa chent fá mes mal que la pedregá en les plantes y la grama en el bancal.

També se expresava aixina un chermá del barberet:

«Esa idea es cosa fina.» Se comprén que es el pobret bastán abogat... de cuina.

Me donaren tanta lata y clavaren tanta brósa, que en tornar, cara ó barata, me faré de una gayata igual que un pitó de grósa.

En societats ilustraes eixa chent es un perill, y no seria debaes el matarla á bescollaes com el que mata á un conill.

Mes bástá ya de raóns, perdoneu, amics, la broma; tinc que escriure mols renglóns y no es bó que en diglions se me extrave la ploma.

Pasárem una velá en la que es tratá de siensia (espesie de conferencia), y concurrí una florá de dónes... ¡Señor, pasensial!

En un entusiasme fórt les contemplí de repás; totes presiores per sórt, la mes inferior, capás de resusitar á un mórt.

La velá va concluir, la chent se va retirar y sóls me falta que dir que en uns baixos vach sopar y que en uns alts vach dormir.

UN HOME FLAC.

Se continuará.

## ANGUIANO EN ELCHE

El jueves 2 de los corrientes llegó á en el correo de Murcia, procedente de cantante, el batallador diputado y socialista D. Daniel Anguiano.

Los obreros illicitanos le dispensaron cariñoso y entusiasta recibimiento.

El Sr. Anguiano dirigió la palabra á camaradas en el Teatro Llorente, saliendo para Alicante aquella misma noche.

## BANCO DE CARTAGENA

El Consejo de Administración de Banco ha acordado repartir un dividendo de 12'50 pesetas por acción, que con el repartido en 15 de Julio próximo pasará de igual cantidad, resulta para el accionista un interés de 5 por 100 libre de impuesto.

El pago tendrá lugar contra cupón número 33 á partir del día 15 del corriente mes de Enero.

También ha acordado que las libretas de su Caja de Ahorros desde primero de año perciban un interés de 3 por 100 anual.

## DOCTOR JUAN CLAVEL Y PALAU

MÉDICO-HOMEÓPATA

Tiene establecida su consulta en Alicante: calle de Castaños, 16 y 18, entresuelo. Horas de consulta: De 10 á 1 y 4 á 6.

## Caja Rural de Préstamos y Ahorros del campo de Elche

CONVOCATORIA

Se convoca á Junta Directiva ordinaria para el domingo próximo, 12 de los corrientes, á las nueve de la mañana, en domicilio social, Canalejas, 2. El Presidente, Tomás Boix.